



Section française de
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 23 mai 2022

1. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 31 janvier.

Ce compte-rendu est approuvé : [rencontre du 31 janvier 2022](#).

2. Prise de parole des groupes représentés sur leurs activités et projets.

Un tour de table permet à chacun de se présenter.

- [ACRIP](#) – Rouen (Yves)
- [Artisans de Paix](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- [CERDI](#) – Angers (Michelle Marie)
- [Compostelle-Cordoue](#) (Jean-René Brunetière)
- [Conseil d'Administration de CMRP-France](#) (Fereydoun Badkoubé, Foudil Benabadji, Jean-René Brunetière, Henri Foucard, Jean-Luc Frémon, Jacques Hubert, Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Denise Torgemane)
- [Croyants dans la cité](#) – Aix-en-Provence (Lucien, Philippe, Patrice)
- [Ensemble avec Marie](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Jean-René Brunetière)
- [GIP78](#) – Yvelines (Henri Foucard)
- [GIR Lillois 59](#) – Lille (Fereydoun Badkoubé, Michel)
- [Groupes des Foyers Islamo-Chrétiens GFIC](#) (*Les Ulis* : Dominique et Mariama, Paris : Abdelkader Al Andalussy Oukrid). Lien aussi avec le [GAIC](#).
- [La Fontaine aux religions](#) – Paris 11ème (Brigitte, René)
- [MADIPAX](#) - Paris / Nantes (Jacques Hubert)
- [Souffle et chemins](#) – Cergy (Hervé, Fazrul-Hak Tajudeen, Denise Torgemane)
- [Tibhirine](#) - Nantes (Jean-Luc Frémon, Martine qui représente l'hindouisme)
- [Union des Enfants d'Abraham](#) - Chambéry (Foudil Benabadji)

Sont signalés à cette occasion quelques actions de groupe.

- [ACRIP](#) (il sera proposé d'adhérer à Religions pour la Paix – France lors de la prochaine réunion de l'association).
- [CERDI à Angers](#) (interventions dans les écoles).

- Croyants dans la cité à Aix (secteur musical et les activités interculturelles). Après consultation lors de son AG du 17 mai, l'association « Croyants dans la cité », a pris la décision d'adhérer à Religions pour la Paix - France.
- Madipax (préparation du prochain voyage de la paix en Belgique du 27 septembre au 6 octobre 2022 : pour s'inscrire écrire à maisondialogueetpaix@gmail.com).
- Souffles et chemins (groupe femmes, groupe d'amitié et de prière, commémoration interreligieuse du 11 novembre).
- Tibhirine (atelier méditation relié à l'hindouisme, apprentissage de l'hébreu).
- GFIC (participation via le témoignage de Dominique et Mariama au livre « Fraterniser, chrétiens et musulmans à l'œuvre » sous la direction de Khaled Roumo).

3. Avancement des travaux des commissions

Commission laïcité

Foudil a rédigé un texte « Contre les dérives sectaires liées à la religion et pour la connaissance du fait religieux et de la laïcité » à partir de l'expérience du groupe local de Chambéry (Union des Enfants d'Abraham) et de l'association locale de recherche sur les processus de la radicalisation (ASPRA).

Foudil tire la sonnette d'alarme dans le contexte de la pandémie dont les effets se font sentir à retardement et de la guerre en Ukraine : reconstitution de l'organisation djihadiste, suicides de jeunes (tranche de 12 à 18 ans). Une campagne serait à prévoir pour la promotion du principe républicain de la laïcité. De nombreux enseignants n'ont reçu aucune formation à la laïcité. Les aumôniers que Foudil rencontre dans les hôpitaux et les prisons sont souvent loin de la laïcité. Foudil a mis en place un site <https://education-citoyenneteetderives.fr/> et des outils.

Fereydoun propose, avec l'approbation de Foudil, que la commission laïcité de CMRP-France travaille en comité restreint sur le sujet, avec une première réunion d'ici l'été (Denise va faire le relais auprès des personnes intéressées à participer à ce comité restreint). Les pistes pourraient être : accompagner la formation des imams en France (la France souhaite qu'en 2024 aucun imam ne soit envoyé par l'étranger), démontrer que la laïcité n'est pas en contradiction avec l'islam, améliorer la coopération entre aumôniers des hôpitaux et des prisons (aussi dans un cadre interreligieux).

Denise continuera sur le site de CMRP-France à publier les travaux de la Commission laïcité. Cf. publications récentes en 2022 :

- 19 mars 2022 La laïcité par Foudil Benabadji
- 18 mars 2022 Les enjeux de la laïcité aujourd'hui par Nicole Vernet

Certes cette commission laïcité ne va pas seule faire évoluer les aumôneries et la situation de l'islam, mais il est important de faire connaître les actions locales engagées.

Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité

Abdelkader explique que plusieurs contacts sont en cours. Abdelkader s'exprime d'ailleurs depuis Angers où il vient de donner un cours. Abdelkader a pris contact avec le [CERDI](#) à Angers. Abdelkader a fait des interventions avec [Artisans de Paix](#) et [Ensemble avec Marie](#).

Mais ces interventions ne sont que dans les établissements privés (catholiques) : peu de possibilités pour l'instant d'intervenir dans les établissements publics. Cergy avait organisé trois interventions en 2011, grâce à des circonstances favorables (soutien de deux professeurs). Ne pas hésiter à transmettre à Abdelkader des pistes qui nous ouvriraient ces établissements publics ! Merci aussi aux groupes locaux d'adresser à Denise ou à Abdelkader leurs contributions à l'Éducation à la Paix et à la Solidarité, l'objectif est d'en faire un recueil.

Henri explique que pour intervenir dans les établissements publics, il faut une habilitation à demander à l'Académie et à faire renouveler chaque année moyennant la transmission d'un compte-rendu annuel.

Jean-Luc propose la construction de modules que les uns ou les autres pourraient s'approprier. Exemple : « *Le rôle des religions pour contribuer à la paix* », que Tibhirine est en train de traiter, et qui va se prolonger le 30 mai avec une conférence-débat¹ d'Antoine ARJAKOVSKY, historien orthodoxe, codirecteur du pôle « Politique et Religions » du collège des Bernardins, et qui vient d'écrire le livre « [Qu'est-ce que l'œcuménisme ?](#) » reprenant son étude plus conséquente intitulée [Essai de métaphysique œcuménique](#) (élargissant l'œcuménisme à l'interreligieux, sachant qu'il y a montée de l'intégrisme dans les différents courants religieux – cf. son analyse historique de la situation en Ukraine² et aussi la réaction de *Religions for Peace* aux déclarations du patriarche Kirill de Moscou³).

Abdelkader conclut que l'éducation à la paix et à la solidarité n'est pas à dissocier de la question de la laïcité : il faut parler en tant que « citoyen », notre propre religion est un chemin qui n'épuise pas tout ! On peut se rencontrer en tant que « citoyen », et alors il n'y a pas de crispation ou de rejet de l'un ou de l'autre. Jean-Luc complète en mentionnant que notre propre tradition n'épuise pas le tout du spirituel : c'est un chemin. Il ne s'agit pas de chercher un dénominateur commun minimum entre nous mais de se regrouper autour d'un socle commun, celui de la citoyenneté partagée qui permet de s'accepter et se respecter tout en étant tout à fait différents.

Yves s'inquiète pour nos enfants qui se trouvent face à un monde où il y a une inversion des valeurs, une instrumentalisation politique des peurs. Yves était vétérinaire : « si vous faites peur à un animal, soit il se sauve, soit il tape ! ». La laïcité, tout le monde en parle et se dit laïque, mais on ne sait pas exactement quoi mettre derrière.

Abdelkader souligne l'instrumentalisation politique des peurs (endoctrinement des masses) qui rend d'autant plus nécessaire l'éducation à la paix.

1 <https://diocese44.fr/agenda/quelle-philosophie-religieuse-permettrait-de-construire-la-paix-entre-la-russie-lukraine-et-le-reste-du-monde/>

2 Cf. <https://www.lepelerin.com/dans-lhebdo/rencontre/antoine-arjakovsky-lukraine-est-un-laboratoire-democratique/>

3 Cf. http://www.religionspourlapaix.org/img/Appel_ECRL_PatriarchedeMoscou.pdf

Yves poursuit en expliquant que la gestion politique (avant d'être médicale) du sanitaire a constitué un engrenage dangereux.

Jean-René pointe sur la difficulté de rencontrer des personnes différentes. Notre société fonctionne en grumeaux dans lesquels on se reconforte les uns et les autres en partageant les mêmes idées. Que faisons-nous pour percer les murs et aller vers ceux qui ne pensent pas du tout comme nous, qui nous irritent, nous agressent ? Chaque religion est divisée par sa manière de voir le monde : dans [EAM](#) on se pose la question, nous sommes contents ensemble entre chrétiens et musulmans, mais il y a des fondamentalistes chez les musulmans et des intégristes chez les chrétiens ! Avec EAM nous cherchons à faire des rencontres avec des catholiques intégristes (rencontre entre lecteurs de *Témoignage chrétien* et de *Famille chrétienne* !). 40 % des catholiques ont voté pour Zemmour : on le traite comment ? Il y a une différence entre le dialogue et la rencontre. C'est la rencontre (en acceptant nos différences, sans chercher à convaincre) qui nous manque.

Jacques propose la phrase de Michel de Certeaux « *Est mystique celui ou celle qui ne peut s'arrêter de marcher et qui, avec la certitude de ce qui lui manque, sait de chaque lieu et de chaque objet que ce n'est pas ça, qu'on ne peut résider ici ni se contenter de cela.* ⁴ »

Hervé note que les relations intergénérationnelles (entre les grands-parents et les petits-enfants et leurs amis) permettent de percer ce mur en s'écoutant mutuellement : « *Je me laisse former par mes petits-enfants* » ! Il se passe des choses rien que dans notre famille, mais cela n'empêche pas de faire des choses ailleurs, avec nos voisins par exemple : dans notre immeuble à Cergy tous les continents sont représentés ...

Abdelkader poursuit. Même dans une simple classe d'enfants qui jouent ensemble, on trouve des positionnements très radicaux parfois. Il y a une confusion entre l'idée même de Dieu et la pratique, le rituel : « *On n'a pas le même Dieu car on n'a pas les mêmes pratiques.* » arrivent à dire certains enfants. Il faut accepter une différence de cheminement familial.

Pour Foudil quand on reconnaît une religion qui n'est pas la sienne, on est laïque. Foudil cherche à obtenir que, dans le cadre d'échanges internationaux, des Maghrébins acceptent de venir dans une église !

4. Prise de parole de chaque groupe représenté sur ses activités et ses projets (complément)

Jean-René ([Compostelle-Cordoue](#)) décrit la **Marche Ensemble pour la Paix (15 mai à Paris)** organisé par la [CINPA](#) : très beau moment, avec artiste, beau temps, itinéraire proposé accepté par la Police. Mais seulement 75 personnes alors qu'on en attendait 300 après un battage médiatique sérieux. Est-ce par déception par rapport à l'année dernière sous la pluie ? Est-ce que notre tissu associatif est d'une grande faiblesse (manque d'argent, d'effectif) ? A réfléchir et revoir pour l'année prochaine.

Jean-Luc ([Tibhirine](#)) constate aussi à Nantes un réel repliement. Effet Covid ? Il faut donner de la visibilité au dialogue interreligieux et interconvictionnel.

Martine signale qu'à [France bénévolat](#) on a constaté un manque de 2 millions de bénévoles.

4 Michel de Certeau, *La Fable mystique*, p. 411.

Michelle Marie ([CERDI](#)) explique qu'à l'âge que nous avons, il faut vraiment se mettre au service des jeunes, mais également s'interroger sur le fait qu'il n'y ait pas plus de jeunes dans nos groupes. Abdelkader répond que, chaque année, ils organisent un séminaire dans l'Abbaye de Saint-Jacut⁵ et il y a 50 jeunes (de Coexister, et d'autres jeunes). Denise rappelle que [Coexister](#) fait partie des groupes affiliés à Religions pour la Paix-France. Les jeunes sont là quand on leur fait confiance, qu'ils sont organisateurs. Abdelkader est allé à Lourde l'été dernier avec 220 jeunes de 16 à 20 ans : les jeunes sont nombreux et actifs.

Jacques ([MADIPAX](#)) présente l'expérience de la « *Cocotte solidaire* » organisée par les jeunes à Nantes dans un ancien restaurant. Les jeunes nous accueillent quand on y va, et on peut discuter de religion avec eux. Abdelkader cite aussi les 2000 jeunes à Taizé.

Brigitte ([La Fontaine aux religions](#)) cite les grands absents dans l'Église : la génération des 30-50 ans. Ce qui est fait pour les jeunes est à part (« *caste* » des jeunes). Nos associations doivent s'adresser aux 30-50 ans, mais cette tranche d'âge est très occupée (avec le travail, les enfants) et aussi n'a qu'une optique, la position sociale / l'argent ! Il faut toucher les gens dans leur pratique religieuse (à la messe, à la prière à la mosquée ...).

Foudil peut mettre à disposition des groupes locaux les panneaux qu'il a préparés, faits chacun par une religion (représente deux paquets de 20kg). Des photos de ces panneaux existent.

Henri ([GIP78](#)) mentionne le film « *Nous tous* » qui a été passé à Paris et à Versailles dans le cadre de la Journée Mondiale du Vivre Ensemble en Paix. Ce film est intéressant par rapport aux sujets de réconciliation et d'identité qui viennent d'être débattus.

Abdelkader cite la rencontre [Ensemble avec Marie](#) dans l'église Saint-Sulpice à Paris. 800 personnes (chrétiens / musulmans) étaient présentes.

Jean-René ([Compostelle-Cordoue](#)) invite à venir [marcher cet été du 6 au 13 août dans le Vercors](#) (15 à 20km par jour) : il y aura 20 scouts chrétiens et musulmans et 30 seniors, sur le thème de la Résistance.

Hervé ([Souffle et chemins](#)) explique que l'association va continuer à préparer la célébration interreligieuse du 11 novembre à Cergy, avec chaque fois un thème : en 2020 « *N'ayons pas peur, la pandémie que nous connaissons est une épreuve mondiale pour tous. Comment nos religions nous permettent-elles de vivre cela* », en 2021 « *Face à l'adversité que nous traversons, comment les religions peuvent-elles nous aider à retrouver notre confiance en l'avenir ?* ». A chaque fois 60 à 70 personnes participent à la célébration, écoutant les responsables religieux présents. Nous avons aussi des groupes de réflexion dont un sur la « prière » (ou pour être plus général par rapport à l'interreligieux sur la « relation à Dieu », car le mot « prière » est trop précis, trop piégeant). Pour le 11 novembre 2022, l'association envisage le sujet « *Religions et nationalisme : comment les gouvernements récupèrent les religions* ».

5 Cf. <https://www.abbaye-st-jacut.com/programmation/detail/retraite-interspirituelle-2022?fbclid=IwAR2PiNuj6oJFtOIAAnAqyl7jlpOchBR11kMAoGScOTKBM408dUa740XXIOkk>

5. Prise de parole par les groupes en cours d'affiliation et les personnes cherchant un groupe pour les accueillir.

Patrice présente le groupe *Croyants dans la Cité* à Aix-en-Provence, fondé en 2015. Ses activités ont beaucoup diminué du fait de la covid. Nous sommes en train de redémarrer et à la recherche d'idées nouvelles, impliquant davantage de personnes (actuellement 50 adhérents, 300 sympathisants). Nous prévoyons en octobre une exposition sur le pèlerinage, où les religions principales seront représentées. Notre premier objectif est le dialogue interreligieux.

Lucien cite d'autres projets de *Croyants dans la Cité* qui ont été présentés à l'assemblée générale : visite des lieux de culte, itinéraires spirituels, rencontres conviviales autour d'expressions musicales et culinaires. Il y a volonté de promouvoir ce dialogue interreligieux dans le concret, avec de la joie. Nous avons fait certes des tables rondes et encore à la suite de la dernière AG une table ronde sur le thème « *Qu'est-ce que ma religion peut apporter à la fraternité ?* » mais nous voulons un peu dépasser tout cela pour faire des choses ensemble. Adhérer à *Religions pour la Paix* va nous permettre d'apprendre beaucoup.

Denise propose de créer des liens directs entre groupes locaux et cite le [GIP78](#) de Versailles qui aurait beaucoup de points communs avec *Croyants dans la Cité* sur le genre d'activités proposées. Denise rappelle que chaque groupe est invité à lui transmettre une fiche indiquant ses activités, et le moyen de joindre ses membres.

Pour le groupe laïcité, lorsque les personnes à l'origine de ce groupe (et s'étant inscrites dans le chat) auront fixé la date de la rencontre, nous la communiquerons à tous, pour le cas où certains d'entre vous souhaiteraient aussi y participer.

6. Prochaine réunion des groupes.

Lundi 26 septembre à 18h

Denise rappelle qu'elle souhaite recevoir de chaque groupe une fiche indiquant ses activités, et le moyen de les joindre . Cette fiche pourra être publiée sur le site de [Religions pour la Paix](#) : cf. [exemple du GIP78](#), mais il n'est pas nécessaire de donner autant de détails !

Abdelkader rappelle qu'il espère recevoir vos contributions et propositions sur l'éducation à la paix et à la solidarité. Vous pouvez les adresser à Denise.

A ce sujet Henri signale que le GIP78 est en train de relancer cette activité intitulée « [Vivre ensemble dans la cité](#) ». Sauveur Benzekri, qui a été à l'initiative de ce groupe en Yvelines, souhaite transmettre le flambeau à de plus jeunes. Ce groupe avait été lancé en 2007 après une conférence de Ghaleb Bencheikh dans la ville nouvelle de Saint-Quentin-en-Yvelines. Sauveur a suggéré (et souhaité) que la relance de cette activité s'effectue sous le parrainage de Ghaleb !